

漱石と 広島

広島



15

尼子四郎



昭和初期、広島県医学校同窓会での
尼子四郎=中央
(広島大医学部医学資料館所蔵)



戸河内小校門に立つ尼子四郎寄贈の門柱と
説明板。見ているのは京極さん



千駄木町時代の漱石の家(松本洋
二さん所蔵「漱石写真帖」から)



森鷗外 1862~1922年。島根県津和野町の生まれ。小説家、評論家、軍医。ドイツに留学して医学生を学び、文学や美術に親しんだ。帰国後、職務の傍ら小説や評論などを発表。軍医としては最高位の陸軍軍医総監になつた。作品に「舞姫」「阿部一族」「高木一派」などがあり、夏目漱石と並び称される。

瀬戸内 1893~1972年。下松市の生まれ。浴風園病院長などを務めながら老年医学の先駆的な研究を行つた。一方で父・四郎が創刊した「医学中央雑誌」を継承した。

クリック

瀬戸内 「山椒大夫」「透江抽斎」などがあり、夏目漱石と並び称される。

録。1日に約1万5千人が利用しているという。

戸河内小に尽くす

尼子の生涯は苦難に満ちていた。1865(慶應元)年、広島県安芸太田町(当時は戸河内村)の庄屋鉄三郎、喜和の次男として生まれたが、母は出産直後に亡くなり、明治維新の際には家が没落。育てられた叔母の家も窮乏し、寺の門前で菓子を売つたこともあったという。一度は医師になるとを断念したが、呉賀で医学生を養成していた広島県医学校(広島県立医学専門学校の前身校)に入学。首席で卒業し、医師への道を歩んだ。

さつに2度も大病にかかり、生業保険会社の保険医になるなどして芸備医学会(広島医学の前身)創設にも参加。遠縁の京極知子さん(66)は広島市南区に住んでおり、母校の戸河内小のためにも県費で医師になれたことを恩義に感じて芸備医学会(広島医学の前身)創設にも参加。遠縁の京極知子さん(66)は広島市南区に住んでおり、母校の戸河内小のためにも県費で医師になれたことを恩義に感じて芸備医学会(広島医学の前身)創設にも参加。遠縁の京極知子さん(66)は広島市南区に住んでおり、母校の戸河内小のためにも

「猫」に登場する家庭医

だ。この家は森鷗外も住んだこと
があり、今は博物館明治村(愛知
県犬山市)に保存されている。そ
こから100㍍余りの50番地に開
業していたのが尼子四郎である。

さぬに尼子は、漱石に長男富士
郎の英語の個人教授も頼んだ。富
士郎が自指す中学の入学試験に英
語があつたからだ。後年、富士郎

は「漱石が父、四郎に『出来が悪
い』と言つたので、大変弱りまし
た。特に1903年、個人で創刊

した「医学中央雑誌」は医学関係

の専門誌の記事の索引と抄録を掲
載。医師や看護師、論文を執筆す

る研究者などになくてはならない
ツト上のウェブに変わった現在、
す。次回は20日です。

100年前で医院開業

る。

夏目漱石は、主人公の猫が飼われてい
る珍野家のかかりつけ医師。一方、

夏目家の家庭医は広島出身の尼子

四郎だったのである。

作品の中では、珍野家の主人

苦沙彌が甘木に往診してもらうな

ど、身近な存在として描かれてい

る。苦沙彌が催眠術による治療

ができるかと尋ねたところ、甘

木は「あなたさまへ善ければ懸けて

見ませう」と引き受けたものの、

ついにかかるなかつた場面もあ

る。

1906(明治39)年、漱石は

広島市にいた鈴木三重吉に手紙を

送り、僕の友人には広島出身者が

何人かいて、「甘木先生も廣島の

人だ」と書いている。作品の中の

甘木は、主人公の猫が飼われてい

る珍野家のかかりつけ医師。一方、

夏目家の家庭医は広島出身の尼子

四郎だったのである。

作品の中では、珍野家の主人

苦沙彌が甘木に往診してもらうな

ど、身近な存在として描かれてい

る。苦沙彌が催眠術による治療

ができるかと尋ねたところ、甘

木は「あなたさまへ善ければ懸けて

見ませう」と引き受けたものの、

ついにかかるなかつた場面もあ

る。

漱石は英國留学から帰った19

03(明治36)年、東京・駒込千

駄木町57番地(現在の東京都文京

区)の家に引っ越し、3年半住ん

だ。

尼子四郎は、漱石に長男富士

郎の英語の個人教授も頼んだ。富

士郎が自指す中学の入学試験に英

語があつたからだ。後年、富士郎

は「漱石が父、四郎に『出来が悪

い』と言つたので、大変弱りまし

た。特に1903年、個人で創刊

した「医学中央雑誌」は医学関係

の専門誌の記事の索引と抄録を掲

載。医師や看護師、論文を執筆す

る研究者などになくてはならない

ツト上のウェブに変わった現在、

す。次回は20日です。

（客員編集委員・富沢佐一）

（第1、3土曜日に掲載しま

す。次回は20日です。）